

COMPTE RENDU DE REUNION DU GROUPE DE TRAVAIL BPCO DE LA SPLF DU 18/12/2014

Présents : Christophe PINET, Gilles JEBRAK, Antoine GUERDER, Frédéric LE GUILLOU, Pierre Régis BURGEL, Gérard HUCHON, Sophie DE CHAMBINE, François CHABOT, Hervé PEGLIASCO, Olivier BENEZET, Stéphane JOUNEAU, Agnès BELLOCQ, Jean Marie BRAUN, Alain BERNADY, Bruno DEGANO, Violaine GIRAUD, Christian GHASAROSSIAN, Alain LORENZO.

1 - i SPLF

- Un projet de logo du groupe de travail BPCO est présenté. Violaine GIRAUD se propose de demander à un membre de son entourage de faire 3 propositions de logo.
- Le site internet de la SPLF en la personne de Jésus GONZALES a demandé au groupe la réalisation pendant environ 6 mois de résumés biographiques, à raison de 2 résumés tous les 15 jours. cette opération va être cogérée par Alain BERNADY et Bruno DEGANO.

2 – Fonctionnement du groupe

Il est proposé et accepté par l'ensemble des présents, de constituer un bureau du groupe avec :

- un secrétariat à la formation (responsable : Hervé PEGLIASCO qui s'entourera d'un hospitalier général et d'un hospitalo-universitaire).
- Un secrétariat aux recommandations, qui sera placé sous la responsabilité de François CHABOT ou une personne désignée par lui (Maeva ZYSMAN).
- Un secrétariat à la recherche qui sera cogéré par Pierre Régis BURGEL et Philippe DEVILLIER.
- Un secrétariat à la communication pour lequel Anne PRUDHOMME sera sollicitée.

Des sous groupes peuvent se constituer au sein du groupe de travail BPCO.

Après accord de l'ensemble des présents, le premier sera un sous-groupe « interdisciplinarité » sous la responsabilité de Gilles JEBRAK, correspondant à un groupe de travail existant depuis plusieurs années et travaillant sur le thème de l'interdisciplinarité dans les maladies chroniques et en particulier la BPCO.

3 – Recommandations et argumentaires

- Les recommandations sur les exacerbations sont sous la responsabilité de Stéphane JOUNEAU aidé de Martin DRES, et d'Antoine GUERDER : l'état d'avancement et les propositions de recommandations vont être présentés au prochain CPLF. Par la suite, le texte sera soumis à un groupe de lecture, puis revu par le groupe de travail avant soumission au conseil scientifique de la SPLF.
- Les recommandations sur la détection de la BPCO sous la responsabilité de Thierry PEREZ sont en cours d'élaboration, avec notamment pour objectif la création d'un cahier des charges et d'un kit de diapositives pour les formations à la spirométrie de repérage, associé à une liste des critères de qualité des examens et des personnes les réalisant en terme de formation initiale, formation continue, démarche qualité continue, nombre d'examens réalisés.
- La position de la SPLF sur les traitements et la classification afférente sont en cours elles aussi, sous la responsabilité de Bruno HOUSSET et de François CHABOT, aidés de Maeva ZYSMAN. L'avis de Philippe Devillier sera également sollicité avant une relecture plus large, elle-même précédant la soumission au CS de la SPLF.

4 – Projets institutionnels

Un groupe de travail sur les BPCO est en place au sein de l'Assistance Publique des Hôpitaux de Paris, sous la responsabilité de Gérard HUCHON et Sophie DE CHAMBINE aidés de Nicolas ROCHE et Antoine GUERDER. Des enquêtes qualitatives et quantitatives ont permis de mettre en évidence des

freins à l'optimisation du parcours de soins de patients hospitalisés pour une exacerbation de BPCO, avec notamment, un recours insuffisant à la pneumologie et des difficultés de coordination entre la ville et l'hôpital.

Ce travail va conduire dans les mois qui viennent à la proposition d'outils et de circuits d'amélioration de la prise en charge.

5 – Recherches

Plusieurs projets de recherche sont abordés :

- REVOLENS (réduction endoscopique de volume par spirales) : le dernier suivi du dernier patient a lieu en décembre 2014. les résultats vont être connus prochainement.
- MCID : il s'agit d'un projet de Grégory NINOT (Montpellier), visant à établir la différence minimale cliniquement pertinente pour le questionnaire CAT, le VSRQ et le VQ – 11, par :
 - o Tout d'abord, confrontation de modèles théoriques et psychométriques de validation par ancrage et distribution, sur la base d'une revue systématique de la littérature ;
 - o par la suite, une étude clinique utilisant un bronchodilatateur de longue durée d'action aura lieu avec le questionnaire SGRQ pour référence.
 - o Une troisième étape serait celle de recoupements factoriels au moyen d'une étude web sur un effectif de l'ordre de 10 000 patients.
 - o Ce projet est jugé ambitieux mais difficile à mener. Son financement paraît aussi difficile à obtenir.
- IMS : cet institut, qui fournit notamment des études marketing pour l'industrie pharmaceutique, a décidé de constituer un comité scientifique susceptible de l'aider pour son objectif principal précité et pour mettre en place des projets scientifiques. Nicolas ROCHE est membre de ce comité scientifique. La contre partie est un accès aux données pour des projets de recherche scientifiques.
- BPCO en milieu agricole : les résultats d'une étude cherchant à établir un score clinique pour la détection est présenté par Bruno DEGANO.
- Constances : il s'agit d'un projet épidémiologique sur un très grand nombre de personnes (200 000) suivies pendant 15 ans.
 - o Un comité scientifique respiratoire a été constitué avec 7 équipes de recherche, qui ont proposé une dizaine de projets soumis au comité scientifique de l'étude, et acceptés.
 - o Un contrôle de qualité des spirométries a été effectué avec Violaine GIRAUD et Thierry PEREZ, permettant de conclure à une qualité acceptable dans 95% des cas, mais avec des améliorations possibles, en termes d'impression des courbes, de détermination de la durée d'expiration. Des contacts avec le comité de pilotage Constances ont lieu, afin d'améliorer encore la qualité de ces examens.
- Emphysème sans BPCO : Il s'agit d'un projet d'Arnaud BOURDIN, reposant sur le constat d'une découverte de plus en plus fréquente d'emphysèmes, notamment dans le cadre de dépistage scannographique du cancer pulmonaire. Ceci soulève plusieurs questions quant à la signification pronostic de cet emphysème lorsqu'aucun trouble ventilatoire obstructif n'est présent. Deux projets sont présentés :
 - o l'un serait une étude transversale confrontant les emphysèmes découverts sur les scanners réalisés pour des raisons de dépistage ou de bilan oncologique thoracique, aux résultats d'explorations fonctionnelles respiratoires et d'échographie cardiaque.
 - o L'autre, plus ambitieux, serait un projet de type PHRC, avec une étape transversale et un suivi longitudinal.
 - o Ce thème de recherche est jugé important par les participants.

6 – Proposition de sessions au CPLF

Plusieurs sessions ont été proposées pour le CPLF 2016 sur le thème des innovations thérapeutiques avec :

- un projet commun avec le groupe dyspnée de la SPLF sur les innovations thérapeutiques dans la dyspnée réfractaire,
- un projet sur les innovations thérapeutiques dans le domaine des approches non pharmacologiques de la prise en charge de la BPCO,
- et une session sur les nouveaux traitements pharmacologiques de la BPCO.

Nicolas ROCHE